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NUEVA PLAZA
EN EL CERRO
El Cerro cuenta con
nuevo espacio 
público.

FINALIZÓ OBRA EN 
MATAPERROS 
Beneficia de forma 
directa a 950
vecinos y vecinas.

Con todo su equipo,
Carolina agradeció
el gran apoyo de

vecinas y vecinos 

El Espacio Modelo fue escenario de un emotivo acto en el que la 
intendenta Carolina Cosse cerró su gestión al frente del gobierno 
municipal rodeada de su equipo de gobierno y acompañada del 

cariño de vecinos y vecinas que se acercaron al parque techado más 
grande de Uruguay para escuchar su mensaje.
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Acto de cierre de gestión de la Intendenta Ing. Carolina Cosse. Foto: Santiago Mazzarovich/ IM.



JULIO 2024 - Pág. 2 NÚMERO 160

En un emotivo acto y con mucho 
público, Carolina Cosse cerró su 
gestión al frente de la intendencia
Gran cantidad de vecinas y vecinos se sumaron a referentes sociales, culturales 
y políticos para acompañar a la intendenta en el cierre de su gestión durante un 
emotivo acto celebrado en el Espacio Modelo.

Acto de cierre de gestión de la Intendenta Ing. Carolina Cosse. Foto: Santiago Mazzarovich/ IM.

E
l Espacio Modelo fue 
escenario del cierre 
de gestión de la inten-
denta Carolina Cosse 
quien, junto a todo su 

equipo de gobierno, encabezó el 
acto de despedida ante una gran 
cantidad de público que desafió 
el intenso frío de la noche para 
expresar su reconocimiento y 
cariño a la jefa comunal de Mon-
tevideo.

Visiblemente emocionada, la in-
tendenta, que deja su cargo para 
volcarse de lleno a la actividad 
política, agradeció a todos los 
que la acompañaron en estos 
tres años a cargo del ejecutivo, 
a los directores de las diferentes 
áreas, a las trabajadoras y traba-
jadores de la Intendencia y espe-
cialmente a los vecinos y vecinas 
de la ciudad que fueron prota-
gonistas activos de una gestión 
que los tuvo por protagonistas.

A lo largo de su discurso, Cos-
se fue recordando diferentes 

momentos que marcaron su 
gestión, que arrancó en plena 
pandemia poniendo en marcha 
el Plan ABC para ayudar a paliar 
los graves efectos sociales que 
provocó el Covid 19 sobre todo 
en los sectores más vulnerables 
de la sociedad y que tuvo a la in-
tendencia trabajando a la par de 
las autoridades nacionales para 
ayudar a superar la crisis.

“Desde el día uno, el criterio 
imperativo fue estar al lado de 
quien nos necesitara. Eso signó 
toda la gestión, porque pusimos 
a las personas en el centro e hi-
cimos del humanismo una rea-
lidad para definir nuestras prio-
ridades”, explicó la intendenta y 
mencionó la extensa y profunda 
colaboración prestada durante 
la pandemia, el trabajo sistémi-
co de cooperación para el cierre 
de las bocas de pasta base, el 
aporte realizado a la OSE duran-
te la crisis del agua y la cesión 
de locales para que se convier-
tan en refugios.

Ciudad transparente y con da-
tos abiertos

Uno de los aspectos destacados 
por la intendenta fue la impor-
tancia que se dio en la gestión a 
gobernar en base a evidencias, 
conociendo la realidad a través 
de un observatorio que recaba 
datos de salud, de movilidad y 
de ambiente que son publicados 
“con la convicción de que Mon-
tevideo es también transparen-
cia e igualdad”.

“La evidencia puede ser toma-
da como una gran herramienta 
para ayudar a cambiar la reali-
dad y nosotros optamos por ese 
camino”, expresó, “entendimos 
que debíamos tratar diferente 
a lo distinto porque lo que bus-
cábamos era equidad en los re-
sultados, por eso diferenciamos 
políticas, porque Montevideo es 
también más igualdad”.

Menos contribución inmobiliaria

“Durante la campaña a la inten-
dencia nunca prometimos bajar 
impuestos pero trabajamos muy 
duro y logramos a partir de mar-
zo de este año bajar la contribu-
ción inmobiliaria a más del 60% 
de los padrones de la ciudad. 
Esa es una política diferencia-
da, tratando diferente a los que 
son distintos”, observó la inten-
denta y resaltó que también se 
logró atraer inversiones por más 
de 270 millones de dólares, “lo 
que generó en dos años más de 
2500 puestos de trabajo”.

“También fuimos muy activos en 
potenciar nuestra cartera de tie-
rras y muy precisos en su asig-
nación, al día de hoy ya asigna-
mos 56 terrenos a cooperativas 
en áreas centrales de Montevi-
deo y para 2025 se habrán asig-
nado 70”, agregó.



JULIO 2024 - Pág. 3 NÚMERO 160

Acto de cierre de gestión de la Intendenta Ing. Carolina Cosse. Foto: Santiago Mazzarovich/ IM.

“Montevideo son sus 300 años de historia. Montevideo 
es su memoria y sus memoriales. El memorial del Pueblo 
Armenio, el memorial del holocausto del pueblo judío, el 
memorial a los detenidos desaparecidos en el cerro y el 
memorial a las expresas políticas. Montevideo es murga, 
carnaval y candombe. Montevideo es nuestro Sacude del 
barrio Casavalle, pero también Montevideo es la Casa 
Natal de Artigas en Ciudad Vieja. Montevideo es el Teatro 
Solís, el Teatro de Verano, el Antel Arena y muy pronto 
el Balcón del Cerro. Montevideo es la Comedia Nacional 
y el teatro independiente. Montevideo es la Sinfónica 
y la Filarmónica. Montevideo es música. Montevideo 
son los eventos multitudinarios de cultura que nos han 
demostrado que en nuestra casa la convivencia se 
escribe con la C mayúscula de cultura”.

Trabajo conjunto con vecinas y 
vecinos

Cosse remarcó también la enor-
me importancia que la partici-
pación de la comunidad tuvo 
en su gestión y citó como refe-
rencia las obras realizadas en el 
antiguo Mercado Modelo. “Este 
maravilloso lugar donde esta-
mos esta noche es un ejemplo, 
cuando asumimos nos tuvimos 
que encargar de la mudanza ha-
cia la UAM. Estábamos en plena 
pandemia y este lugar quedó va-
cío. Entonces nos reunimos con 
todos los vecinos y vecinas, con 
los alcaldes y concejales para 
hablar sobre cómo cuidarlo. Nos 
aseguramos de tenerlo limpio y 
seguro para después comenzar 
a generar contenido. Trabajamos 
con todo el barrio y trajimos 
recreación y cultura. Logramos 
cambiar el techo y transformar 
este lugar en el parque techado 
más grande del Uruguay y se-
guirá evolucionando”.

“De la misma forma hicimos las 
mesas barriales, con experien-
cias profundas en Malvín Norte y 
Piedras Blancas que han dado lu-
gar a nuevas experiencias de ge-
neración de viviendas. Además la 
evidencia nos mostró que había 
toda una zona de Montevideo que 
no tenía luz y resolvimos ilumi-
nar los asentamientos integran-
do un gran equipo con nuestros 
técnicos y todos los concejales 
vecinales. Hemos desarrollado 

nuestro trabajo abriendo la par-
ticipación en todos los frentes”, 
recalcó la intendenta.

Una Montevideo más verde

Profundizando en todo lo actua-
do durante estos años, Cosse 
destacó el programa Montevi-
deo más Verde, que significó 
“más obras, más contenedores, 
más camiones, más ecocentros, 
más verde”.

“Impulsamos una Montevideo 
Más Verde para un ambiente 
mejor, con una gestión transpa-
rente, participativa, innovadora, 
apostando a lo público. Y como 
sabíamos que no alcanzaba con 
esto y que era necesario generar 
un sistema completo, proyecta-
mos un sistema totalmente nue-
vo de saneamiento ambiental. 
Pero como ya saben, el proyecto 
fue bloqueado por parte de la 
oposición en la Junta Departa-
mental. Pero no nos rendimos e 
igual generamos el cambio. Pero 
sabemos que no es suficiente. 
Sabemos que no alcanza con 
todo el despliegue que esta-
mos haciendo con el Plan V. No 
alcanza con el crecimiento de 
Montevideo. No alcanza con los 
cambios culturales. Y no alcanza 
con una realidad social verda-
deramente inatendida en todo 
Montevideo. Aún así, continua-
mos, animados por aquello de 
que hay que seguir y que nadie 
queda atrás”, añadió.

Cursos de agua liberados de 
residuos

La intendenta explicó que pese 
a la situación compleja y movi-
lizados por la convicción de que 
siempre “hay que seguir”, la IM 
encaró un proyecto que parecía 
imposible que perseguía erradi-
car los riesgos de todos los cur-
sos de agua de Montevideo.

“El proyecto de Áreas Liberadas, 
que me pone orgullosa de todas 
las personas que trabajaron en 
él, una enorme cantidad de per-
sonas que logró que los vecinos 
se sumaran para sustituir basu-
rales en los cursos de agua por 
espacios públicos y que rápida-
mente la gente incorporó a su 
comunidad”, expresó.

Nadie quedó atrás

Ahondando en su mensaje, la 
jefa comunal de Montevideo in-
dicó: “No dejamos ningún lugar 
atrás, porque así como hicimos 
la avenida Pedro de Mendo-
za y la calle  21 de setiembre, 
cambiamos el Teatro de Verano, 
pero también nos propusimos el 
Balcón del Cerro y trabajamos 
con todos los colectivos de la 
discapacidad, de las personas 
mayores, los colectivos de las 
trabajadoras sexuales, los co-
lectivos trans y trabajamos con 
las mujeres y hemos atendido 
a miles y miles de mujeres, de 
todo Montevideo”. 

“No hemos dejado a nadie atrás, 
porque la sequía que golpeó 
a Uruguay también golpeó a 
Montevideo, y nosotros no les 
propusimos endeudamiento, 
les propusimos préstamos no 
reembolsables, les propusimos 
exoneraciones, y les propusimos 
acompañarnos en el camino de 
adaptación al cambio climático, 
porque no estábamos dispues-
tos a dejar a nadie atrás”. 

Gabinete paritario

Ya en la parte final de su alo-
cución, Carolina Cosse se dirigió 
directamente a los miembros de 
su equipo y dándose vuelta para 
mirarlos subrayó: “Lo único que 
tengo para decirles es un gra-
cias enorme a un gabinete que 
siendo paritario, ha demostrado 
que la humanidad no solo es po-
sible en los más altos niveles de 
gobierno y de decisión, sino que 
es necesaria. Un gabinete con el 
que hemos conformado un go-
bierno serio y estable”.

“Gracias, seguiremos”

Por último, y visiblemente emo-
cionada, la intendenta abordó 
sus agradecimientos finales: 
“Quiero agradecer profunda-
mente a todas y todos los tra-
bajadores de la Intendencia de 
Montevideo, a los funcionarios 
de los municipios y la Junta De-
partamental, a las ediles y edi-
las, a las comisiones  vecinales, 

a todos los alcaldes y las alcal-
desas que avanzaron con cami-
no en este proyecto de Montevi-
deo. Quiero agradecerles a todos 
los centros educativos, porque a 
partir del contenido que firma-
mos con ANEP, vamos a trabajar 
en la recolección diferenciada en 
todas las escuelas, liceos y UTU 
y vamos a tener programas de 
progresión ambiental en todos 
los centros educativos. Quiero 
agradecerles a las cooperativas, 
al Plan de Vivienda Sindical, a 
los artistas y las artistas que 
nos ensanchan el alma; a los 
empresarios y a las empresa-
rias, que forman parte de Mon-
tevideo, que emprenden, que 
tienen visión del futuro y que 
hacen de Montevideo un lugar 
cada vez más fuerte y una refe-
rencia en el mundo”.

“Y por último les quiero agra-
decer a todas las montevidea-
nas y los montevideanos por la 
confianza, por habernos permiti-
do estar tan cerca y conseguir 
una vida mejor en Montevideo. 
Siempre tendrá un gran lugar 
en mi corazón. Y quiero decirles 
que hoy pensé decir, como digo 
siempre, hay que seguir; pero 
prefiero decirles, seguiremos”, 
concluyó con lágrimas en los 
ojos ante el cerrado aplauso de 
todos los asistentes.
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Vecinos, vecinas y actores
políticos y culturales
destacaron la gestión
El Espacio Modelo fue una fiesta en la despedida de Carolina. Distintas personas 
dejaron sus impresiones sobre la gestión de la Intendencia de Montevideo y 
destacaron algunos de sus logros más importantes.

Acto de cierre de gestión de la Intendenta Ing. Carolina Cosse. Foto: Santiago Mazzarovich/ IM.

Acto de cierre de gestión de la Intendenta Ing. Carolina Cosse. Foto: Santiago Mazzarovich/ IM.

Acto de cierre de gestión de la Intendenta Ing. 
Carolina Cosse. Foto: Santiago Mazzarovich/ IM.

Una verdadera fiesta se vivió en 
el Espacio Modelo como parte 
del cierre de gestión de la in-
tendenta Carolina Cosse. Desde 
muy temprano, la gente se fue 
arrimando al escenario montado 
en la parte central del parque 
techado más grande de Uru-
guay. Paralelamente, decenas 
de familias disfrutaban de los 
espacios recreativos pensados 
para personas de todas las eda-
des, mientras los niños y niñas 
se divertían en las actividades 

programadas para las vacacio-
nes de invierno. 

Algunos vecinos y vecinas llega-
ron especialmente para partici-
par del acto y esperaron el arribo 
de Carolina para saludarla y to-
marse una foto con ella. Entre los 
invitados especiales se observó 
la presencia de referentes polí-
ticos, culturales y empresaria-
les, así como exjerarcas depar-
tamentales que se acercaron a 
saludar a la intendenta saliente.
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Acto de cierre de gestión de la Intendenta Ing. Carolina Cosse. Foto: Santiago Mazzarovich/ IM.

Acto de cierre de gestión de la Intendenta Ing. Carolina 
Cosse. Foto: Ricardo Antúnez/ IM/ CdF.

Algunos de los 
asistentes al acto 
dejaron sus impresiones 
sobre la gestión 
llevada adelante por 
la intendenta Carolina 
Cosse

María de Fátima (vecina):

“Acompañamos a Carolina durante toda la gestión y la 
fuimos siguiendo paso a paso, fue una gestión exce-
lente y sentimos que teníamos que acompañarla ahora 
en su despedida. Destaco de su gestión la creación de 
espacios verdes, plazas, áreas de juegos para niños, 
sobre todo en el Cerro o en zonas donde yo conocí con 
gran cantidad de basurales, y hoy son espacios que se 
disfrutan sobre todo los niños, eso es muy bueno. La 
verdad fue una muy buena gestión”.

Fernanda Pumar (vecina): 

“Carolina ha hecho un gran trabajo. Se nota que tiene 
una gran capacidad para gestionar y ejecutar. Me pare-
ce que dentro de su gestión destaco la implementación 
del Plan ABC que fue fundamental en todas sus ramas 
y también lo que tiene que ver con la protección de 
los derechos de las mujeres en el programa “No estás 
sola”. Creo que eso  fue algo muy importante de esta 
Intendencia”.

María Julia Muñoz (exministra y exsecretaria general 
de la Intendencia):

“Carolina hizo una excelente gestión en la Intendencia 
de Montevideo. Este lugar es testimonio de esa gestión 
en un barrio que se ha recuperado totalmente gracias 
a él. La verdad es que ha transformado muchísimo la 
ciudad desde la Intendencia, desde la Ciudad Vieja a 
cualquiera de los barrios más descentralizados de la 
ciudad, se han creado espacios públicos. En el Cerro 
ahora hay una plaza maravillosa. Como intendenta, hizo 
muchas obras para que los barrios sean un lugar más 
agradable para vivir”.

José “Pepe” Vázquez (actor);

“Estoy disfrutando de este momento tan lindo y tan 
cálido. Impecable el discurso de Carolina, pegó donde 
tenía que pagar, fue fantástico. Carolina significa mu-
chísimo para Montevideo, hemos tenido una intenden-
ta entrañable”.

Karina Layera (vecina):

”Destaco la gran atención de los parques y espacios 
públicos, la reconstrucción de algunos lugares olvida-
dos para niños que no tenían acceso y hoy están muy 
lindos. El Espacio Modelo es un ejemplo. Ahora mucha 
gente puede disfrutar de un lugar gratuito y cerrado 
para festejar el cumpleaños de sus hijos. Lo que hizo 
Carolina fue democratizar la recreación y la cultura, por 
eso estamos agradecidos”.

Dilma Machado (vecina):

“Estoy disfrutando este momento, la gestión de Carolina 
ha sido impecable. Si bien ya venimos con un proceso 
de cambios y modificaciones, lo de ella ha sido espec-
tacular. Este lugar es impresionante, yo lo disfruto día a 
día porque el Espacio Modelo nos permite a las perso-
nas de nuestra generación, que somos adultos mayores, 
venir a hacer deporte gimnasia y otras actividades”.

Mary Cotelo (vecina);

“No conocíamos el lugar. Es la primera vez que venimos, 
realmente quedó muy bueno el Modelo. Carolina tuvo 
una excelente gestión, es una excelente gestora. Es una 
mujer que conforma un equipo y logra lo que quiere. 
Destaco el trabajo social y cultural que hace muy bien 
la intendencia porque permite que todos tengamos 
acceso”.
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Cierre Barrido Inclusivo en Cedel Carrasco. Foto: Santiago Mazzarovich/IM

Una gestión con impronta 
humanista y ética, basada 
en la evidencia

Estas son algunas de las obras de la gestión de gobierno que 
llevó a acabo la intendenta Carolina Cosse y su equipo:

Montevideo Más Verde

 Arroyo Mataperros: Colocación de 
un colector de refuerzo de 1.483 
metros de largo, desde las calles 
Carlos María de Pena y Versalles 
hasta el arroyo Miguelete.

 Renovación del Espacio Modelo 
y proyecto de renovación urbana 
de su entorno. Construcción de 
Memorial de ex presas políticas.

 Espacio Colabora: Más de 300 
organizaciones han participado del 
espacio.

 Late Ciudad Vieja: Obras de 
peatonalización, áreas verdes, 
accesibilidad universal y espacios 
de encuentro que mejoran la 
convivencia.

 Montevideo se ilumina: Más de 70 
mil luminarias led de recambio y 
5 mil nuevas luminarias en barrios 
y asentamientos que no tenían 
luz. Además, 14.000 luminarias en 
avenidas y la Rambla.

 Montevideo avanza: Obras de 
movilidad, ambiente y diseño 
urbano.

 Nuevo local de Farmacia Central: 
Acondicionamiento de la estructura 
edilicia y mejora de la calidad 
de atención y accesibilidad en la 
gestión de medicamentos a todas 
nuestras policlínicas.

 Relevamiento patrimonial de 
Centro y Cordón: 8.789 padrones 
para el Centro y áreas de 
proximidad.

 Nuevo laboratorio de bromatología: 
Permitirá analizar los alimentos 
consumidos por la población y 
verificar el cumplimiento de los 

requisitos legales y reglamentarios.
 Plan V: Trabajos que incluyen 
obras de saneamiento, drenaje 
y ambiente en el barrio Manga, 
Mataperros y el Sistema de 
Disposición Final Oeste.

 Nueva iluminación y veredas 
accesibles en el Complejo Sacude 
en Casavalle.

 Parque Rivera: Limpieza del lago, 
caminería, iluminación, nuevo 
mirador, fuente luminosa y zona de 
juegos infantiles.

 Estación de bombeo en Manga: 
Beneficia a 20.000 habitantes en 
la cuenca del arroyo Manga y en el 
barrio Piedras Blancas.

 Mercado Verde: Mejora de la 
edificación existente Mercado de 
Flores y del entorno.

 Balcón del Cerro (en obra): Nuevo 
espacio multifuncional destinado 
al desarrollo de actividades 
deportivas y culturales.

 Remodelación del Vivero y Semillero 
Quinta Storace.

 Restauración de Rosaleda del 
Prado: Nueva iluminación con 
tecnología led, restauración de la 
pérgola, puesta en funcionamiento 
de la fuente central.

 ABC Barrios: Se realizaron obras en 
50 barrios, beneficiando a más de 
35 mil personas.

 Punta Espinillo: Mejora del 
equipamiento de la zona de 
parrilleros, construcción de 
pérgolas de madera, reciclaje de 
baños y nueva caminería.

 Obras en Parque Villa Dolores: 

Transformación de sus límites, 
cambiando los muros perimetrales, 
a un cerramiento visualmente 
permeable, permite acceso 
al parque de 7 hectáreas. 
Incorporación de la Plaza de las 
Infancias.

 Parque Baroffio: Pavimentos 
(puente peatonal, escalera y 
sendas), equipamiento (mirador, 
bancos y juegos) y vegetación 
(plantación de árboles y retiro de 
matas).

 Áreas liberadas: Limpieza y 
recuperación de los cursos de agua 
en más de 890 puntos. Se retiraron 
un total de 160 mil toneladas de 
residuos de basurales asociados a 
cursos de agua. En ese marco se 
construyeron 6 plazas en Cerro, 
Casavalle (Plaza Cañada Iyuí), 
Santiago Vázquez, Felipe Cardoso, 
parque Guaraní y Los Milagros.

 Ecocentros: Se abrió uno en Buceo 
(que recuperó 313 toneladas y 
su apertura fue en marzo 2023) 
y otro en el Prado (que recuperó 
materiales por 233 toneladas 
desde agosto de 2023). Además, 
funcionan ecocentros itinerantes en 
ferias y barrios.

 Renaturalización: Plantación de 
árboles en Av. 18 de Julio, creación 
de dos bosques urbanos, islas de 
biodiversidad. En 2023 se plantaron 

más de 10 mil árboles y arbustos 
nativos en espacios públicos y 
áreas cercanas a los cursos de 
agua.

 Sello Montevideo más verde: 
Agrupaciones de vecinas y vecinos, 
clubes barriales, sociedad civil, 
comercios de cercanía y colectivos 
que lleven adelante actividades 
ambientales.

 Montevideo más verde en línea: 
WhatsApp 092 250 260. Se 
recepcionaron un total de 1.208.480 
solicitudes.

 Motocarros: Se alcanzaron 200 
motocarros y uno de ellos es el 
primero eléctrico.

 Bolsones: Se adhirieron 4.500 
puntos y se vaciaron más de 90 mil 
bolsones.

 Reciclando Barrio a Barrio: Nuevos 
contenedores plásticos para 
materiales reciclables y residuos 
mezclados, para cooperativas 
de vivienda y grandes complejos 
habitacionales de más de 
20 unidades. Un total de 54 
cooperativas incluidas en el plan.

 Sistema doble recolección en 
Santiago Vázquez.

 Nuevos contenedores metálicos: 
Recambio de 5000 unidades, 
cifra que representa casi el 50% 
del total de contenedores del 
departamento.

 Camiones nuevos. Se incorporan 
a la flota de limpieza 12 camiones 
recolectores, 6 camiones 
transportadores y 37 cajas 
desmontables. Además, se 
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Festival Montevideo Late. Foto: IM

CulturaSalud

Emergencia Social

Movilidad

Género

Montevideo en el contexto 
internacional

 Remodelación del Teatro de Verano: 
nuevas localidades e instalación de 
iluminación en escaleras y pasillos 
(primera etapa finalizada en 2023, 
segunda etapa en obras).

 Obras de restauración en el Museo 
Blanes.

 Compra de nuevo local para la 
Escuela Multidisciplinaria de Arte 
Dramático Margarita Xirgu (EMAD).

 Reconstrucción de la Casa Natal de 
Artigas.

 Festivales Montevideo Late en la 
rambla, más de 70 mil personas.

 Festival Acá estamos, más de 60 
mil personas.

 Late Ciudad Vieja.
 Macondo en el teatro Solís.
 Festival por los 300 años de 
Montevideo, participaron 250 mil 
personas.

 Ciclo Marea en Sala Zitarrosa.
 Giras al interior y en los barrios de 
la Comedia Nacional.

 Banda Sinfónica y Orquesta 
Filarmónica de Montevideo en los 
barrios.

 Torneo Jr. NBA.
 Paseo Sur y Palermo.
 Circuito turístico y cultural Latido 
Afro.

 Reapertura de Mirador Panorámico 
y Late Mirador.

 ABC+ Deporte y Cultura.
 Monteverano.
 Reapertura del invernáculo e 
inauguración de plaza de juegos 
accesibles en Jardín Botánico e 
iluminación nocturna.

 Festivo: primer festival inclusivo, 
evento itinerante con oferta de 
actividades para el disfrute de toda 
la familia, especialmente niños, 
niñas y adolescentes, que tiene 
como eje estructural a la cultura 
inclusiva.   

 Crisis hídrica: Fueron entregados 
942.168 litros de agua a usuarios 
y usuarias de policlínicas, 
merenderos, ollas y diversas 
organizaciones sociales. Se 
realizaron 633 análisis de agua, 
tanto de la red de OSE como 
envasada, en laboratorios de la IM.

 Espacio Contás: primer centro 
de atención a la salud mental a 
jóvenes de entre 15 y 20 años. 402 
personas se atendieron desde que 
inició.

 Plan de Apoyo Alimentario: 700 
beneficiarios desde el inicio del 
programa.

 ABC por tus ojos: Atención 
oftalmológica y entrega de lentes 
en policlínicas departamentales 
y móviles. Hubo un total de 3228 
atenciones entregando más de 500 
lentes.

 Policlínicos Móviles. Recorrieron 
más de 60 barrios con atención 
sanitaria en espacios con 
situaciones sociales complejas. Se 
realizaron más de 11 mil consultas.

 Servicio de atención para personas 
mayores: Se brinda asistencia 
psicológica, social y jurídica ante 
situaciones de violencia, abuso y 
maltrato a la vejez.

 Lavadero comunitario en complejo 
Crece: propuesta piloto que brinda 
servicios a 25 familias, derivadas 
por las organizaciones sociales 
locales.

 Desde el 2021 se apoyaron 636 
ollas y merenderos.

 Barrido inclusivo.
 Plan laboral ABC trabajo.
 Programa Convive: Construcción 
colectiva de viviendas para prevenir 
asentamientos.

 Vivienda a través del plan de 
tierras.

 Proyecto 100 semáforos. Total de 
intersecciones semaforizadas en 
Montevideo: 848

 Semáforos nuevos en lo que va 
del 2024: 73 instalados  (récord 
histórico).

 Ciclovía en 18 de Julio:  4 
kilómetros de extensión, es una 
pieza fundamental de la Red 
Cicloviaria de Montevideo, que 
conecta el Este con el Oeste de la 
ciudad.

 Obra de avenida Don Pedro de 
Mendoza: Reconstrucción con 
ensanche en pavimento de 
hormigón.

 21 de Setiembre: la obra implicó el 
recapado asfáltico de la avenida 
desde Bv. Artigas hasta la rambla.

 Obra de vialidad avenida Luis Batlle 
Berres y Cochabamba.

 Facilidades para tarjeta STM: 
Se habilitó la recarga online 
para tarjeta común y jubilados 
(próximamente también 
estudiantes).

 Nuevos ómnibus y taxis eléctricos. 
El transporte público suma 20 
nuevos ómnibus eléctricos. Se 
incorporan a los 31 que ya circulan 
por la capital.

 Proyecto Tránsito adaptativo: 
disminución de las situaciones de 
congestión de tránsito en puntos 
identificados como críticos con alto 
impacto en la movilidad.

 Camino a clase: programa que hace 
más accesible el entorno a las 
escuelas de los distintos barrios.

 Nueva terminal de ómnibus en Bajo 
Valencia.

 Punto violeta: espacio de 
información, asesoramiento, 
atención y contención ante 
situaciones de violencia de género 
presente en eventos culturales.

 Línea “No estás sola” al 099 019 
500.

 Fondo fortalecidas: 155 
emprendimientos productivos 
liderados por mujeres recibieron 
apoyo económico en Fortalecidas 
Emprende y Crece.

 Se crearon dos Comuna Mujer en 
los municipios C y CH. El servicio 
atendió 8059 mujeres por primera 
vez en Comuna Mujer entre el 
año 2021 y 2023. La cantidad de 
consultas de Comuna Mujer en 
2023 fue de 14.225, duplicando las 
consultas de 2020.

 Asamblea General de Naciones 
Unidas.

 Presidencia de Ciudades y 
Gobiernos Locales Unidos (CGLU).

 Presidencia de Mercociudades.

compraron 16 camiones para 
recolección de contenedores 
traseros.

 Obras en plantas de clasificación. 
Se realizaron obras para permitir 
mayor acopio y se  valorizaron un 
total de 77.772 toneladas.

 Se creó Protocolo de actuación ante 
alertas de Inumet. Se atendieron 
2449 solicitudes a través del 092 
250 260.

 Voluntariado ambiental: 600 
personas anotadas.

 Regeneración de dunas en el Cerro. 
Se colocaron 400 metros cúbicos 
de arena de grano medio, 30 
camiones de arena.

 Mujeres que reverdecen: se 
contrató y capacitó a 122 
mujeres para desempeñar 
tareas temporales  vinculadas 
a la jardinería, huerta y 
mantenimiento de espacios verdes 
en departamentos, servicios y/o 
unidades de la comuna.

Inauguración de Ecocentro Buceo. Foto: Santiago Mazzarovich/IM

Inauguración de viviendas en el barrio La Paloma. Foto: Santiago Mazzarovich/IM XXVII Cumbre de Mercociudades en Montevideo. Foto: Santiago Mazzarovich/IM

Inauguración de Espacio Colabora. 
oto: Ignacio Turell /IM

Inauguración de Ecocentro Buceo. Foto: Santiago Mazzarovich/IM



Miles de niños y niñas
jugaron y disfrutaron 
en el Espacio Modelo
El Espacio Modelo fue el escenario principal de Montevideo a Jugar, miles 
de niños y niñas de todas las edades disfrutaron con sus familias de la 
gran variedad de actividades programadas durante las vacaciones de 
invierno. El parque techado más grande del país fue una auténtica fiesta.
Montevideo a Jugar. Julio, 2024. Fotos: Santiago Mazzarovich/ IM.
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Actividades en el marco de los talleres "Disfrutemos de las playas con seguridad". Foto: Gentileza Servicio de Guardavidas.

“Disfrutemos las playas con seguridad”:
un taller de prevención que los 
Guardavidas llevan a cientos de aulas
Miles de alumnos de escuelas, liceos, UTU e instituciones de educación especial de todos los 
rincones de Montevideo acceden cada año a una propuesta que difunde valiosa información 
sobre seguridad acuática y salud cardiovascular. El programa está en constante crecimiento y 
cada temporada amplía su volumen e impacto.

M
uchos creen que 
el trabajo del 
Servicio de Guar-
davidas se limita 
a las playas. Una 

prueba de que su tarea es mu-
cho más amplia es el programa 
“Disfrutemos las playas con 
seguridad”, que se lleva adelan-
te desde hace más de 25 años 
(comenzó en 1998). Sin embargo, 
esta propuesta que cada año 
llega a miles de estudiantes de 
los ocho municipios de Monte-
video ha ido transformándose 
con el paso del tiempo. Durante 
los últimos años se generaron 
nuevas herramientas para di-
fundir su valiosa información de 
formás más interactiva y entre-
tenida. Además, ha crecido sus-
tancialmente tanto la cantidad 
de guardavidas que participan 
como el volumen de institucio-
nes educativas y personas al-
canzadas por los talleres.

Leonardo d'Halewyn, coordina-
dor del programa de prevención 

de siniestros acuáticos del Ser-
vicio de Guardavidas, charló con 
el Semanario ABC sobre el im-
pacto y la evolución de una pro-
puesta que el año pasado llegó 
a 136 instituciones educativas 
(escuelas, liceos, instituciones 
de educación especial y UTU) 
y contó con la participación de 
más de 12.200 personas, lo que 
demuestra su constante creci-
miento.

¿En qué consiste el programa 
“Disfrutemos las playas con se-
guridad”?

El programa pertenece al Servi-
cio de Guardavidas de la Inten-
dencia, nace con el objetivo de 
disminuir la cantidad de sinies-
tros acuáticos en las costas de 
Montevideo. La estrategia adop-
tada para alcanzar este objeti-
vo es la prevención mediante la 
educación de la población en lo 
referente a seguridad acuática, 
promoviendo el uso seguro y 
responsable de nuestras playas.

Para hacer viable el abordaje 
de esta tarea definimos nues-
tra población de interés en 
concordancia con las edades 
con mayor prevalencia de víc-
timas en siniestros acuáticos 
que corresponde a las niñas, 
niños y adolescentes en edad 
escolar y liceal. Para alcanzar 
a esta población recurrimos 
a plantear la propuesta a la 
ANEP, que desde un princi-
pio demostró gran interés en 
implementar un programa de 
estas características. En la ac-
tualidad tenemos un convenio 
firmado que da marco legal y 
regula nuestra actividad den-
tro de los centros educativos.

La metodología adoptada es la 
de talleres, que están diseña-
dos para brindarle a los alumnos 
herramientas que les permitan 
realizar lecturas correctas de 
situaciones de riesgo en el en-
torno acuático. Cada taller es 
dirigido por 2 técnicos guardavi-
das utilizando una presentación 

audiovisual cuyo contenido te-
mático aborda el fenómeno del 
ahogamiento como problema de 
salud a nivel global y local.

Se tocan temas como concep-
to de prevención, causas de los 
siniestros acuáticos, estructu-
ra y dinámica de los diferentes 
tipos de playa, meteorología, 
características del Servicio de 
Guardavidas, señalización. Se 
trabaja en base a los tres tipos 
de siniestros más comunes en 
playas invitando a los alumnos 
al análisis de los mismos,  tam-
bién se trabaja en los cuidados 
con respecto al sol y hábitos 
saludables para la realización de 
actividades al aire libre, cuidado 
del medio ambiente, etc.

En el 2018 planteamos a la ANEP 
la extensión del área de cober-
tura de nuestro programa incor-
porando la enseñanza de manio-
bras de Resucitación Cardíaca 
Básica (RCB) y uso del Desfibri-
lador Externo Automático (DEA) 

tendientes a revertir el paro car-
díaco ya sea por falla cardíaca o 
respiratoria.

La idea fue ampliar nuestra 
oferta educativa incluyendo la 
enseñanza de RCB dirigida a 
el personal técnico docente de 
primaria y secundaria, alum-
nos de 8vo grado en adelante 
como así también a madres y 
padres pertenecientes a los 
centros educativos abarcados 
por el programa. Es así que en 
el 2021 se funda el sitio CERCA 
del Servicio de Guardavidas con 
la formación de 9 guardavidas 
certificados como instructores 
en RCB y DEA.

¿Cómo definirías las reacciones 
de las chicas y chicos que asis-
ten a los talleres?

Los chicos y chicas reciben la 
propuesta con gran interés, 
esto se manifiesta en el nivel 
de participación al momento de 
evacuar dudas o compartir sus 
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Actividades en el marco de los talleres "Disfrutemos de las playas con seguridad". Foto: Gentileza Servicio de Guardavidas.

Actividades en el marco de los talleres "Disfrutemos de las playas con seguridad". 
Foto: Gentileza Servicio de Guardavidas.

experiencias personales. Los y 
las Guardavidas que dirigen los 
talleres promueven la participa-
ción y el debate frente a dife-
rentes situaciones de riesgo en 
el entorno acuático y su correc-
ta resolución. Este intercambio 
entre alumnas y alumnos siem-
pre se ha realizado en un clima 
ameno y de respeto.

Por otro lado, el o la docente 
evalúa el taller registrando en 
forma escrita su impresión so-
bre la propuesta, el desempeño 
de los guardavidas y la acepta-
ción por parte de los niños y ni-
ñas. Este recurso es un insumo 
para nosotros muy importante 
porque constituye un monitoreo 
permanente que nos permite 
mejorar la propuesta.

Otro de los aspectos en que ha 
habido cambios significativos 
es en la cantidad de jornadas 
que realizan. ¿Cómo se produjo 
ese crecimiento?

En el 2018 cuando asumimos la 
coordinación del programa se 
realizó junto al equipo de trabajo 
un diagnóstico de su situación 
y de las posibilidades de desa-
rrollo del mismo, encontrando 
varios puntos a mejorar en la 
gestión.

Atento a las debilidades que 
presentaba programa, nos plan-
teamos una serie de objetivos 
a corto y mediano plazo con 
el fin de revertir la situación y 
crear una propuesta educativa 
atractiva para los usuarios, que 
abarque a todos los municipios 
de Montevideo, que incluya a 
escuelas de educación especial 
y que nos permita sensibilizar a 
la población en las temáticas re-
ferentes a la seguridad acuática 
en las costas de Montevideo.

En primer lugar, comenzamos 
por extender la invitación a to-
dos los integrantes del Servicio 
de Guardavidas a sumarse al 
programa, pasando de 6 en 2018 
a 21 Guardavidas en 2023.

Se conforma un equipo de tra-
bajo cuya primera misión fue 
hacer que los talleres se trans-
formaran en una propuesta más 
atractiva para los chicos y chi-
cas y de esta manera aumentar 
la demanda. La consigna fue sa-
lir de la tiza y el pizarrón y pasar 
a utilizar medios electrónicos 
multimedia que lograran mejo-
res niveles de atención y que al 
mismo tiempo permitan que los 
alumnos y docentes se apropien 
de la información transformán-
dose en replicadores.

Paralelamente nos propusimos 
generar las condiciones para la 
firma de un convenio IM-DGEIP 
que brinde un marco legal a 
nuestra actividad, que se apro-
bó en junio de 2021. El fortale-
cimiento de las relaciones con 
la ANEP (DGEIP) nos brindó la 
plataforma para difundir nuestra 
propuesta en el sistema educa-
tivo. Esto nos permitió afrontar 
la pandemia, al no poder desa-
rrollar las actividades en forma 
presencial nos concentramos en 
buscar estrategias para llegar a 
nuestra población de interés.

Conjuntamente con la oficina de 
prensa y difusión de la Inten-
dencia producimos un material 
audiovisual (adaptado a perso-
nas sordas) que fue publicado 
en la página web de la ANEP 
(https://www.dgeip.edu.uy/
prensa/3140).

El mismo fue utilizado como re-
curso educativo por docentes no 
solo de Montevideo sino de todo 
el país tanto en primaria como 
en secundaria. El próximo desafío 
fue llevar los talleres de preven-
ción de siniestros acuáticos a es-
cuelas y liceos de educación es-
pecial, esto se logró con el aporte 
de todo el equipo de guardavidas 
que integran el programa.

¿Qué se puede esperar a futuro 
de la propuesta?

Según datos extraídos de los 
partes de intervenciones del 

Servicio de Guardavidas hoy 
disfrutamos de playas más se-
guras. Entendemos que esta 
evolución es el resultado de la 
suma de esfuerzos que la Inten-
dencia viene realizando desde la 
Asesoría de Desarrollo Municipal 
y Participación, la Secretaría de 
Educación Física Deporte y Re-
creación y el Servicio de Guar-
davidas, a lo que debemos su-
mar el compromiso y apoyo de la 
ANEP al abrirnos las puertas de 
escuelas y liceos y brindarnos 
sus recursos tecnológicos.

Desde el programa estamos 
comprometidos en la tarea per-
manente de innovar, de buscar 
nuevas propuestas que sumen 
al esfuerzo de elevar el nivel de 
seguridad de nuestras playas. 
En este momento está abo-
cado a un nuevo proyecto que 
nos llevará al abordaje de una 
problemática muy importan-
te como lo es el ahogamiento 
en infantes de 0 y 4 años que 
constituye en nuestro país la 
primera causa de muerte por 
lesiones no intencionales en 
este rango de edades. Para esta 
tarea estamos trabajando en el 
diseño de un taller dirigido a 
madres, padres y docentes uti-
lizando los centros de enseñan-
za de educación inicial como 
punto de convocatoria desde 
donde brindar este taller.

El objetivo de estos talleres es 
instruir a los y las responsa-
bles de los menores sobre las 
características y cuidados para 
la prevención de estos sinies-
tros considerando que el perfil 
epidemiológico del ahogamien-
to infantil marca que la mayor 
cantidad de casos ocurren en el 
hogar donde la supervisión del 
adulto y la atención a las medi-
das de seguridad son determi-
nantes. Por el momento presen-
tamos la propuesta a la División 
Salud de la ANEP quienes la re-
cibieron con mucha expectativa. 
Esperamos poder seguir avan-
zando en la concreción de esta 
iniciativa.

12.264
Fue la cantidad de personas 
que asistieron a los talleres 
durante 2023. El número ha ido 
aumentando con los años: en 2018 
fueron 4.324, en 2019 7.414 y en 
2022 (el primero post pandemia), 
11.554.

599
Es la cifra que representa la 
cantidad de talleres brindados en 
las 136 instituciones educativas 
visitadas por el Servicio de 
Guardavidas en 2023. Los mismos 
cubrieron los 8 municipios de 
Montevideo.
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Inauguración de plaza en Berna y Vigo en el marco del proyecto Áreas Liberadas. Foto: Santiago Mazzarovich/ IM.

Inauguración de plaza en Berna y Vigo en el marco del proyecto Áreas 
Liberadas. Foto: Santiago Mazzarovich/ IM.

El Cerro cuenta con 
nuevo espacio público
Otro punto de la ciudad fue transformado como parte del proyecto Áreas Liberadas, que ha 
retirado decenas de miles de toneladas de residuos de cursos de agua y ecosistemas asociados.

E
l proyecto Áreas Libera-
das que lleva adelante 
la Intendencia de Mon-
tevideo logró recuperar 
un espacio en El Cerro 

que era utilizado como basural 
para convertirlo en una plaza 
pública.

El proyecto Áreas Liberadas tie-
ne como objetivo generar espa-
cios de comunidad e integración 
para vecinas y vecinos, en ámbi-
tos complejos desde el punto de 
vista ambiental y social.
La inauguración se realizó el 
viernes 5 de julio y contó con la 
participación del intendente (i) 
de Montevideo, Mauricio Zuni-
no; quien expresó la alegría de 
poder seguir inaugurando estos 
espacios públicos y especial-
mente en esta zona de Montevi-
deo, con una vista tan atractiva 

de la bahía. “No es inaugurar so-
lamente una plaza, sino que es 
la transformación de lo que an-
tes era un basural en un espacio 
para poder disfrutar.”

“La construcción de espacios 
públicos es clave para poder te-
ner todas y todos un lugar donde 
hacer ese disfrute y hacer esa 
apropiación por parte del barrio”, 
concluyó el intendente.

Por su parte, Natalia Castro 
explicó que gracias a este pro-
yecto se han retirado más de 
57 toneladas (17 camiones) y 
“lo hemos devuelto libre y con 
una infraestructura que permite 
a los niños, niñas, adultos y las 
familias, acercarse y tener un 
espacio de convivencia en este 
punto que además goza de una 
vista privilegiada”.

160.000 
toneladas 

de residuos 
fueron retiradas 
hasta el mes de 
junio.
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 INGREDIENTES:

- Brócoli: 1 flor
- Palta: 1 grande o 2 pequeñas
- Aceite: ¼ taza
- Tomate: ½ unidad
- Cebolla: 1 unidad picada
- Cilantro: ½ cda.
- Jugo de limón: 1 unidad
- Sal: 1 pizca
- Pimienta negra a gusto
- Ajo: 2 dientes

Cursos 
gratuitos en 
el MAM y el 
CCZ 14

El paso de los días trae consigo re-
novadas propuestas de Cocina Uru-
guay, el programa de la Intendencia 
de Montevideo que promueve hábitos 
saludables que contribuyen a la auto-
nomía de las personas, otorgándoles 
herramientas que generan seguridad 
para la selección y preparación de ali-
mentos, trabajando, de este modo, la 
alimentación como derecho humano. 
Para lograr dicho objetivo, especialis-
tas en nutrición y cocineros ofrecen 
cursos y talleres gratuitos que reco-
rren todos los barrios.

Durante la primera mitad de julio, los 
chicos y las chicas fueron protago-
nista de las actividades que dijeron 
presente en Montevideo a Jugar (que 
llenó la ciudad de propuestas lúdi-
cas, deportivas y culturales gratuitas 
para disfrutar de las vacaciones). Allí 
se realizaron, por ejemplo, talleres 
de licuados saludables que fueron 
sumamente disfrutados por quienes 
participaron.

Ahora, el cronograma continuará con 
un curso práctico en el Mercado Agrí-
cola de Montevideo (MAM), donde 
el programa Cocina Uruguay tiene 
un aula fija. Será los días martes 16 
y miércoles 17 de 9.30 a 12 horas, y 
para anotarse hay que llamar al 1950 
8653 de 11 a 15.

Unos días después, el 23, 24 y 25 de 
julio, habrá un curso de alimentación 
saludable en la explanada del Cen-
tro Comunal Zonal 14 (Camino Castro 
104). Será de 9.30 a 12 y de 14 a 16.30 
horas, y quienes deseen inscribirse 
deberán contactarse, de 10 a 15.30, al 
1950 7014 o 1950 7060.

Toda la información sobre las pro-
puestas de Cocina Uruguay está 
disponible llamando al 1950 interno 
8647 de 11 a 15 horas, pero también 
es posible acceder a ella a través de 
las redes sociales (@cocinaurugua-
yIM e @Imigualitario) o enviando un 
correo electrónico a cocina.uruguay@
imm.gub.uy.

LA RECETA DE COCINA URUGUAY

ACTIVIDADES 
EN JULIO

Brocamole
Te presentamos un plato delicioso para 
diversificar tus picadas y agregarle 
verduras a tu dieta semanal.

*Rendimiento: 400 gramos.
*Tiempo de elaboración: 20 minutos.

PROCEDIMIENTO: 

1 Cocinar el brócoli al vapor o microondas.

2 Procesar o mixear hasta que se forme un puré, 
junto con la palta, aceite, cebolla, jugo de limón.

3 Picar el tomate y agregar a la preparación 
anterior.

4 Servir con ralladura de cáscara de limón y 
hojas cilantro.

Taller de Cocina Uruguay en el MAM. 
Foto: Santiago Mazzarovich/ IM.
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La Cantina del Medio 
continúa deleitando los 
paladares del público
A poco más de un año de su inauguración, la que fue la primera Cantina Saludable 
impulsada por la Intendencia de Montevideo (hoy hay tres en la ciudad) no para de crecer 
y sigue siendo una buena opción para disfrutar de un variado menú saludable.

Inauguración de cantina saludable en el edificio sede de la Intendencia de Montevideo. Foto: Santiago Mazzarovich/ IM.

L
a Cantina del Medio, ubi-
cada en el piso 1 ½ de la 
Intendencia de Montevi-
deo, cumplió a mediados 
de marzo un año desde 

su inauguración. Desde su aper-
tura, la que fue la primera can-
tina saludable impulsada por la 
IM (hoy hay tres: las otras están 
en la Junta Departamental y el 
Edificio Polivalente que la Ude-
lar tiene en el Parque Batlle) ha 
desarrollado y ofrecido una pro-
puesta gastronómica muy varia-
da de productos y preparaciones 
saludables.

Este establecimiento, que dis-
frutan tanto trabajadores y 
trabajadoras de la IM como 
personas que vienen de otros 
lugares, es parte del programa 
Cantinas Saludables, uno de los 
caminos que la comuna recorre 
como parte de sus políticas de 
alimentación. El proyecto tiene 

como cometido mejorar la oferta 
alimentaria en cantinas que fun-
cionan en sedes de organismos 
estatales y paraestatales, y for-
ma parte de la red internacional 
de Alianza de Ciudades Salu-
dables, contando con el apoyo 
de la fundación Bloomberg en 
asociación con la OMS y Vital 
Strategies.

Otra de las facetas que de-
muestran la valía de Cantinas 
Saludables se vincula a las po-
sibilidades de empleo y la ge-
neración de oportunidades para 
emprendimientos relacionados 
a otros programas de la IM. Sin 
ir más lejos, Heloísa Simonetti 
y Lourdes Arellano, quienes en 
el momento de la inauguración 
eran responsables de la admi-
nistración comercial de la canti-
na que funciona de 9 a 16 horas 
de lunes a viernes, mantenían 
un estrecho vínculo con el Cedel 

Carrasco, uno de los principales 
escenarios de las políticas de 
desarrollo económico de la In-
tendencia.

Una linda experiencia
 
Mateo Juncal, cocinero que 
desde el primer día forma par-
te del equipo, conversó con el 
Semanario ABC y contó deta-
lles sobre cómo La Cantina del 
Medio continúa aumentando la 
producción, mejorando la pre-
paración culinaria y, sobre todo, 
manteniendo el cálido trato 
hacia sus clientes. “Cuando 
comenzamos con el empren-
dimiento eran 30, 40 menús: 
ahora son 70. También hoy ela-
boramos menús alternativos y 
hemos agregado además nue-
vos productos como los snacks 
o las barritas. La oferta es muy 
variada, y por tanto el balance 
es positivo”, dijo.

Además de su variada oferta 
gastronómica, un aspecto que 
es destacado tanto por el públi-
co interno como externo, es su 
cálida atención el y buen trato 
al cliente. “Las devoluciones del 
público han sido positivas, se 
van satisfechos con la atención, 
hay un buen trato con el cliente. 
Les gusta las comidas que pre-
paramos”, describió el cocinero.
En esa red internacional que 
Montevideo conforma con otras 
ciudades del mundo, uno de 
los  mayores compromisos de 
las cantinas saludables es la 
reducción y prevención de las 
ENT (enfermedades no trans-
misibles) y lesiones, las cuales 
generan más de 45 millones de 
muertes a nivel mundial, entre 
éstas se incluyen: enfermeda-
des de tipo cardíacas, respira-
torias crónicas, los accidentes 
cerebrovasculares, el cáncer y la 
diabetes, entre otras. Por tanto, 



JULIO 2024 - Pág. 15 NÚMERO 160

Inauguración de cantina saludable en el edificio sede de la Intendencia de Montevideo. Fotos: Santiago Mazzarovich/ IM.

“es importante que existan es-
tos espacios gastronómicos y 
que se trabajen con productos 
saludables, porque hay mucha 
gente que tiene que cuidarse. 
Puede ser gente deportista, 
personas fitness, como también 
personas que cuenten con pro-
blemas de presión por ejemplo”, 
aseguró el entrevistado.

La cantina saludable apunta a 
continuar proyectándose en la 
búsqueda de ofrecer un buen 
servicio, brindando lo mejor para 
sus clientes. Mateo Juncal co-
mentó que, en pos de ese obje-
tivo, se viene innovando la carta, 
cambiando algunas cosas, pero 
sobre todo manteniendo y de-
sarrollando más producción sa-
ludable. “Las y los que quieran 

darse un gusto y comer algo dis-
tinto, los invitamos a pasar por 
la cantina del piso 1 ½. Es una 
linda experiencia y van a recibir 
un buen trato”, cerró.

“Comer sano y saludable no es 
más caro”

Leticia Machado, trabajadora 
de la Intendencia, visitó por 
primera vez La Cantina del Me-
dio y disfrutó la experiencia. “Es 
la primera vez que vengo a la 
cantina, me la recomendaron, 
me gustó el lugar y me gusta 
la propuesta que tienen. Me 
parece que es necesario tener 
una alimentación saludable por 
nuestra salud, y es fantástico 
que esta propuesta se vaya ex-
pandiendo a otros lugares de la 

ciudad”, le dijo al Semanario 
ABC.

Además, agregó: “En un lugar 
donde conviven muchas per-
sonas, es importante fomentar 
estas prácticas y ver que co-
mer sano y saludable no es más 
caro como creemos muchas ve-
ces. En realidad es al contrario, 
por comer algo rápido terminas 
gastando mucho más y alimen-
tándote mucho peor, así que es 
importante cambiar eso”.

Una perspectiva igualmente 
optimista tuvo Francisco Vare-
la, un funcionario que es clien-
te habitual de la cantina. “Me 
parece excelente la propues-
ta porque te pueden brindar 
un menú equilibrado para una 

nutrición más saludable por un 
precio acorde, y me ha ayuda-
do mucho para variar en lo que 
como. Porque si tengo que co-
cinar yo, siento que no me doy 
mucha maña, entonces termino 
comiendo lo mismo preparado 
de diferente formas. Cuando 
vengo a la cantina tengo unas 
opciones equilibradas y dife-
rentes, a un precio razonable, 
entonces decido comer siempre 
acá al mediodía”.

Luego, destacó: “Es importante 
este tipo de emprendimientos 
porque uno a veces por no tener 
mucho tiempo termina comien-
do comida rápida. No está mal 
consumirla, pero por hacerlo to-
dos los días terminamos descui-
dando una parte muy importan-

te de nosotros. Capaz que no le 
damos mucha importancia, co-
memos algo rapidito, unos biz-
cochos, una hamburguesa o un 
pancho, y eso a la larga termina 
pasando factura. Es importante 
cuidarnos con la comida, y tener 
esta cantina, que la propues-
ta siga creciendo en diferen-
tes lugares, es importante para 
combatir temas importantes 
como el colesterol, la obesidad, 
o enfermedades vinculadas a la 
nutrición”.

De modo que las cantinas salu-
dables ya están dejando su hue-
lla en Montevideo, y prometen ir 
profundizándola con el correr del 
tiempo.

3 Son las Cantinas 
Saludables 
impulsadas por la 
Intendencia que hoy 
hay en Montevideo. 
Además de La 
Cantina del Medio, 
que funciona en el 
piso 1 y ½ de la IM, 
hay otras en la Junta 
Departamental 
(25 de Mayo 629) 
y en el Edificio 
Polivalente que la 
Universidad de la 
República tiene en 
el Parque Batlle (Av. 
Ricaldoni, próxima 
al Instituto de 
Higiene).
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Obras para
evitar inundaciones

Finalizó la obra en el Arroyo Mataperros: Corresponde al Plan de Saneamiento 
Urbano Etapa VI y beneficia de forma directa a 950 vecinos y vecinas.

La Intendencia de Montevideo construyó un co-
lector de 1483 metros de largo, desde Carlos Ma-
ría de Pena y Versalles hasta el arroyo Miguelete, 
para mejorar la capacidad de drenaje del sistema 
de tuberías existente

El refuerzo del colector Mataperros permite me-
jorar la capacidad de drenaje del sistema de 
tuberías existente, a los efectos de mitigar las 
inundaciones que se generaban en las calles 
y las viviendas ubicadas en puntos bajos de la 

cuenca del arroyo Mataperros (entre las calles 
Carlos María de Pena y Santa Lucía, y al este de 
la vía férrea) desde la década de 1960.

La obra tiene como zona de influencia un área 
de 348 hectáreas y se encuentra delimitada por 
camino Ariel al norte, camino Molinos de Raffo y 
Dr. Carlos María de Pena al este, el arroyo Migue-
lete y avenida Agraciada al sur y avenida Garzón 
al oeste.

Finalización de obras en el arroyo Mataperros. Foto: Artigas Pessio/ IM.
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